

RENOVACION

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE JUVENTUDES SOCIALISTAS DE ESPAÑA

CONDICIONES DE VENTA: Círculo de un ejemplar. Año IV. Madrid, 1.º de junio de 1913. REDACCION Y ADMINISTRACION: Calle de las Fuentes, 4.º. Aportado núm. 604-Madrid.

FRANCIA Y ESPAÑA CONTRA LAS LOCURAS MILITARISTAS

Los socialistas franceses y la ley de los tres años.

Si repasamos la historia francesa, nos enteramos que vivimos en una nación que tiene un pasado lleno de movimientos populares, y si miramos el presente, vemos que se preparan otros nuevos, con la firme convicción de no dejarse llevar al matadero por nada ni por nadie.

En varios movimientos anteriores fueron republicanos y socialistas juntos a la batalla; en el presente, toda la rapina capitalista republicano-monárquica la vemos unida contra el Partido Socialista, que representa la verdadera patria, la opinión popular que produce y sufre.

En 1905, el Gobierno, obligado a dar una satisfacción a esta opinión, propuso al Parlamento, y éste acordó, la ley de dos años de servicio militar.

La ley fué votada a regañadientes por la representación burguesa y contra la voluntad del Estado Mayor.

Una burguesía inteligente no podía consentir que el ejército — su principal sostén — tomase contacto con el pueblo. Piensa que puede llegar un día en que los soldados, siguiendo los buenos consejos de M. Aristide Briand, se nieguen a cumplir ciertas órdenes extemporáneas.

Para evitar que tal cosa suceda y con el fin de poder dormir más tranquila, trata de derogar la ley de dos años. Con la excusa de que todas las grandes potencias se arman hasta los dientes, la burguesía francesa quiere hacer desaparecer todo rastro de popularidad en el ejército, restableciendo el antiguo servicio de tres años.

Indudablemente que este año de aumento en el servicio militar no aumentará un número para defender la patria, pero esto no le interesa a la clase capitalista. Lo interesante para ella es formar un ejército que se tenga siempre a su disposición y que sea lo más numeroso posible en soldados y armamentos.

Así, los presupuestos de guerra y marina aumentan considerablemente; proveedores y Compañías metalúrgicas echan a sus bolsillos millones y millones, que al pueblo piden diariamente para defender la patria en peligro...

¿Qué pensar de la sinceridad, del amor patriótico de todas estas Compañías capitalistas, dueñas y señoras de todos los Gobiernos?

La democracia francesa, solidarizándose con la actitud enérgica de los diputados socialistas contra el proyecto del Gobierno, nos está dando respuesta categórica. La aprobación que está recibiendo el Partido Socialista por su campaña contra la locura de los armamentos es una bofetada para todos los que viven de las excitaciones jacobinas y un grandísimo consuelo para todos los que sentimos palpitante en nuestros corazones horror contra la guerra.

VILLE-LUMIERE

París, mayo de 1913.

Triunfaremos.

Hondo efecto ha sido el causado en la opinión por los manifiestos suscritos por los Partidos Obreros de Francia y España; hasta tal punto llegó la preocupación de los políticos y periodistas por conocer los verdaderos términos de la declaración socialista hispano-francesa, que no quedó en Madrid socialista medianamente significando que no fuese interrogado por aquellos días sobre el alcance y finalidad de la campaña a emprender.

¡Oh poder maravilloso de la fuerza! Cuando no la tenemos, aun poseyendo la misma verdad que hoy poseemos, un indiferentismo cruel se gaba en flor la actividad de los propagandistas.

Se nos teme: somos algo positivamente cotizables: es posible que hasta tengamos razón, por tanto...

Así son estos hombres y así es esta clase con cuyos restos hemos de luchar; porque no quedan más que restos, trozos, guijarros, sin valor ni fuerza moral para discutir de nada, para opinar de nada, para creer en nada...

¡Ellos creer! ¡Cúé saben de creer, de tener fe!

Si acaso, harán que creen en algo divino, reparador en sus últimos momentos de todas las malas partidas: que siempre que pu-

dieron jugaron a su prójimo, en cuanto a tener fe, no la tuvieron nunca.

Por eso han admirado con la boca entreabierta, signo inequívoco de su imbecilidad, la viril y razonada manifestación de los socialistas españoles y franceses de ponerse de acuerdo para toda acción común, de solidaridad mutua para las grandes campañas que han de emprender los dos organismos obreros de más importancia de ambos países.

Si así no fuera, al impulso de su corazón

humanitario luchaban bríosamente con nosotros contra la guerra: el así no fuera, ante la abundancia de pensamientos sublimes de su cerebro salido, se ocuparían de propagar a la Humanidad toda que es intolerable la existencia de leyes que van contra la razón y de organismos que sólo viven del derramamiento de sangre.

No somos castas doncellas que púdicamente se tapan la cara ante las vergüenzas masculinas: somos hombres viriles, somos jóvenes sin grandes pretensiones, pero que

descansamos emplear nuestros brazos en el servicio de los que de ellos carezcan y en cosas útiles a nuestros semejantes, y nuestra inteligencia en preparar un mundo que contenga menos indignidades que el presente.

Y para conseguirlo nos basta con el entusiasmo y la constancia que poseemos, puesta a prueba siempre que pueden por los favores de la burguesía.

¡Triunfaremos, ya lo veréis, triunfaremos!

Las Juventudes Socialistas y los asuntos militares.

Es realmente consoladora la campaña internacional contra las locuras militaristas. Jamás existió una tan completa unanimidad entre todas las ramas del proletariado para oponerse por todos los medios a que el arma siga chupando sangre inocente.

Y en esa maravillosa cruzada, ¡qué papel más simpático el de las Juventudes! Ved Italia, con su Vanguardia juvenil a la cabeza; ved Francia, con el órgano de los jóvenes anarquistas La Voix du Peuple y el de nuestras hermanas las Juventudes Socialistas Le Conscript; ved, en fin, Bélgica, la admirable nación belga, con su revista La jeunesse c'est l'avenir, cuñita siempre.

¿Y qué deciros de los periódicos todos que redactan las Juventudes Socialistas austriacas, alemanas, rusas, que si no sabemos traducir, para desgracia nuestra, sabemos comprender por el atrevimiento vivificador de sus dibujos alegóricos?

Cuando hojeamos esta prensa, exclusivamente moza, producida de cerebros virgenes que, no obstante, saben dirigir y encuzar millares y millares de conciencias proletarias, nos sentimos un poco avergonzados de nuestra insignificancia y nos prometemos trabajar mucho, con tanta abnegación, ¡ya que no pueda ser con tanta sabiduría!, como trabajan los nuestros de fuera.

Porque su labor es valiente y es educativa, en el sentido exacto de estas palabras. Ellos hablan de todo lo que afecta a los jóvenes obreros, pero principalmente dominan los temas militaristas.

Sin miedo a exagerar, podemos decir que en cada párrafo vibra un sentimiento de noble odio a la fuerza, de valiente anhelo de justicia.

Aquí, en España, apenas si podemos hablar del Ejército, aun a pesar de figurar en nuestro Programa su abolición total.

Peor para los que de este excepcional régimen se han aprovechado: se han llenado de oprobio y no han conseguido amortiguar el espíritu de liberación del pueblo.

Y cuando ni rastro quede de estos Tartufos militaristas, la Humanidad, agradecida, tendrá una sonrisa llena de bondad para las víctimas del odio asqueroso, que vivió chupando sangre inocente y sucumbió bajo las patas de un bruto indómito.

BUSCANDO AMISTAD



MAMÁ EUROPA. —¿Cómo te atreves a presentarte ante mi vista con los dedos de los pies fuera?
JUANITO ESPAÑOL. —¡Pero fíjate qué juguetes más bonitos tengo!

Ante el espectro.

Nos hallamos en momentos verdaderamente de gravedad con referencia a la política internacional. Difícil es profetizar qué desenlace tendrá la enfermedad guerrera que se ha apoderado del cuerpo de todas las naciones de la vieja Europa. Probablemente seremos testigos de un conflicto que arrase toda la riqueza creada con el esfuerzo de las generaciones posteriores al aventurero Napoleón el Corso, si una acción revolucionaria del proletariado socialista del mundo entero no tiene poder suficiente para evitarlo.

Francia, Alemania, Inglaterra, Italia, Austria y hasta España luchan más y más sus respectivos presupuestos de guerra y marina.

Para nada han servido las diferentes conferencias de La Haya. A las proposiciones de limitación de los armamentos hechas en 1908 y en asamblea posterior, cuya fecha no recuerdo, contestan pueblos empobrecidos como Alemania por los gastos de ejército y escuadras, aumentando éstas y aquéllas, aunque para ello haya necesidad de recurrir a un impuesto sobre las grandes fortunas que, después de todo, ha de pagar Juan Pueblo, ya que del cuero salen las correas.

Bien es verdad que también Rusia, cuyo soberano inició la primera Conferencia de la Paz, fué la que antes la turbó con la guerra más cruel que registra la historia contemporánea. No es de extrañar, por tanto, que, aun protestando de buena amistad con los demás pueblos, haciendo constar el deseo de que la paz no se altere, Francia y Alemania, sobre todo, se armen hasta los dientes.

La característica de la diplomacia es la hipocresía. Francia envía amables delegados a Alemania que, mientras con los labios exteriorizan frases de una amabilidad exagerada hacia el país germano, con el corazón quiérote de franceses desean

el momento de la anhelada revancha...

Pero si por unas causas ó por otras la guerra no se ha desencadenado entre estas viejas naciones de Europa, no cabe duda que, como consecuencia de esta fiebre de armamentos, se impone como una necesidad. Pocos años de presupuestos de Guerra y Marina como los que anuncian los diferentes Estados arruinarán los diferentes países, y ante la visión clara de ello, el que más y el que menos ha de pensar en gastarse en la guerra el último cartucho.

Alemania, sobre todo, cuyo desarrollo industrial figura a la cabeza del mundo, necesita colonias para colocar los productos de su burguesía, y estas sólo puede alcanzarlas con la guerra. Lo de Agadir, que trajo como consecuencia la compensación del Congo francés, significa poca cosa comparada con lo que necesita un pueblo como el alemán, cuyo aumento de población ha sido enorme en estos últimos tiempos, y que cuenta con una gran abundancia de ingenieros, químicos y literatos a quienes no puede dar colocación.

Si Alemania triunfase en la guerra que parece inminente, la historia de la humanidad sufriría un paréntesis. Con toda su filosofía y su progreso científico é industrial, bien poca cosa ganaríamos. Una aristocracia militar lo aplastaría todo, como en Francia los soldados prusianos el 1870. ¡Desgraciados los pueblos vencidos por los soldados del kaiser!

Si en la contienda triunfase Francia, en Inglaterra y Rusia tal vez ganase algo la causa de la libertad, porque habría salido derrotado el militarismo alemán, y después de la derrota, el pueblo germano haría una revolución interior, transformando el régimen político, por lo menos. Además, Rusia tal vez se liberalizase influenciada, por Inglaterra y Francia.

Pero apartándonos de esa serie de conjeturas, de esas hipótesis, pensemos en evitar la guerra. Es más importante que sacar deducciones del resultado de ella. Triunfase Alemania, encarnación del mi-

litarismo, ó Francia, que por lo menos representa en la historia el espíritu de la libertad, lo cierto es que sería a costa de la destrucción de riquezas inmensas y de millones de vidas. Campos arrasados, granjas incendiadas, edificios, pueblos enteros destruidos; hombres destruyendo a otros hombres hermanos; obreros disparando sobre obreros cuya causa es común... Ruina y miserias para un siglo. Todo eso significaría la guerra.

A evitarla debe tender el esfuerzo de los proletarios. Cuantas energías se gasten bien poca cosa serán frente a la barbarie en que se empeñan en sumir a la humanidad los que invocan el nombre de pueblos civilizados.

En el nombre de la santa causa de la Humanidad, trabajemos contra la guerra.

GENEROSO PLAZA

Burgos, mayo 1913.

Jugando a la guerra.

Los niños góticos de nuestra burguesía, de esta burguesía castrada é incapaz de nada noble, han organizado unos batalloncillos perfectamente parecidos a los de verdad. Llevan unos trajes felsemos, antiaristísticos, con enormes pesos, y palos y cuerdas en demasiada abundancia, que nosotros no sabemos explicarnos.

Y estos niños, muchos de los cuales go bajan ya de las quince primaveras, se dan el gustazo de pasearse por Madrid uniformados, hasta obedeciendo la voz de mando, como si fuesen un pequeño ejército.

Nosotros vemos con gusto el resurgir de nuestra raza, pero no sabemos que ello se consiga con vivas a las instituciones, al ejército y cánticos patrióticos.

Al contrario, creemos que así no se hará más que continuar las locuras militaristas, que nos están conduciendo a la ruina económica, como lo demuestran las cotizaciones de Bolsa y la escasez de numerario.

Bocadillos.

Historia de un condenado.

Erase un mozo lampiño que su suerte le llevó (su mala suerte) a Melilla, a aumentar la guarnición con un hombre más. Le dieron un fusil, un salajo, una manta, un uniforme, compuesto de pantalón y guerrera, y, para gala, un buen capote y un ros. Hizo la primera guardia en el campo del honor, y el muchacho encontró aquello muy molesto, con el sol africano, el viento duro, la sed insoportable, ferus, y la grave contingencia de dos tiros a traición. Sin encoñendarse al diablo, y mucho menos a Dios, qué hizo el hombre? Desertar sin saber qué es deserción y creyéndose que hacía un cierre de dormido, por no tener, según él, una importancia mayor irse al otro campo huyendo del viento duro y del sol. Su fuga, naturalmente, en España no causó ningún fiero cataclismo, ninguna perturbación, ni crisis siquiera... ¡nada! Mas los moros del labor prendieron al pobre mozo, y la ley se desplomó con su espada de dos filos sobre aquél bobalicon, que a estas horas esta a muerte condenado por traidor. No sé si le indultarán, pues su delito es otro; pero mirese en su principio todo noble defensor de la causa de las minas y... ¡ojo con un resbalón, que aquí le dan cuatro tiros por lo visto, al mismo Dios!

MIGUEL REY

Madrid, mayo de 1913.

Los obreros agrícolas.

Problemas modernos.

El trabajo del campo se efectúa de forma tan diferente en cada región de España, que hace difícil su estudio; pero trataremos sus manifestaciones más importantes.

Las condiciones en que trabaja el obrero varían en cada región y en cada pueblo, pero en cualquiera de ellos es víctima de una tiranía brutal.

En unos pueblos tienen una jornada larguísima, que, por lo general, es de sol a sol en todo tiempo, y en determinadas épocas del año trabajan por la noche. En la época de la recolección tienen que trabajar la noche para aventar el grano que trillaron por el día; unido a todo este trabajo tan penoso las miradas de un amo egoísta, sufriendo todas las inclemencias del tiempo, siendo más o menos conculterado que las caballerías, porque éstas cuestan dinero y los obreros no cuestan nada, pues abundan en todas partes.

Por todas estas privaciones cobra el obrero del campo jornales tan miserables que no bastan a cubrir sus más perentorias necesidades.

El jornal del obrero del campo varía, como indicamos al principio, según la comarca del pueblo. En Castilla le da el amo de comer, cama—una saca de paja sobre unos palos—en la cuadra, y 300 pesetas en metálico al año. En otros pueblos, también de Castilla, cobra en especie, pero tiene una pequeña parte de la cosecha—y si ésta se pierde, no percibe remuneración de ningún género y luego tiene que vender la parte al amo, que se la compra al precio que quiere pagarla.

En otros pueblos donde el campo pertenece a tres ó cuatro terratenientes, éstos lo ceden en colonia á propietarios que no tienen más instrumentos de producción que los apros de labranza (un par de mulas, arado, carros, etc.); se encuentra unida la suerte del bracero á la del colono, que para el bracero es el amo, por lo que contribuye á aumentar la miseria del obrero agrícola, pues la pérdida de la cosecha supone la miseria para el año próximo.

Unido á todo esto, el obrero del campo no tiene medios de cultura; aunque fuera menor la jornada de trabajo, como desde muy niño—hay pueblos donde van al campo los niños á los seis años—tiene que ir á trabajar, no va á la escuela (si la hay), y esto contribuye á que sea un hombre sin voluntad, inculco, fanático, un desgraciado que no concibe que el hombre es lo más grande y más noble de la Humanidad, siendo instrumento del cacique y del cura, que son los que tienen muy buen cuidado de que no despierte, ofreciéndole por su mansedumbre un pasaporte para el cielo, mientras ellos disfrutan en la tierra.

Y cuando este obrero, víctima del régimen social, sueña con algo para él muy grande que espera conseguir, cansado de destruir terrones, marcha á la capital, contribuyendo así al aumento de las crisis de trabajo, causando graves, gravísimos perjuicios á los obreros industriales.

Por estas causas, la miseria aumenta en todas partes. Abandonado el campo, que es la primer fuente de riqueza, aumentando en las ciudades el número de brazos disponibles, se nos hace más difícil la lucha.

Urge poner remedio á esto; hagamos una intensa propaganda en el campo hasta destruir la influencia del cacique, hagamos ver al obrero agrícola lo que él significa, lo que es hoy y lo que debiera ser, y nosotros los obreros de la ciudad encontraremos granísimos beneficios materiales y morales, pues el despertar de ellos supone la redención de todos.

Además, mientras los campesinos no se incorporen al movimiento obrero, los Gobiernos no se cuidarán de poner remedio á tantos males y continuarán con sus egoísmos, empleando el dinero del pueblo en cosas que no le benefician, debiendo emplearlo en canales, pantanos, carreteras, etc., de que tan necesitada está la agricultura y los obreros que de ella dependen.

Seguiremos estudiando estas cuestiones, que brindamos á los jóvenes agrícolas.

Los jóvenes socialistas deben ser exageradamente cumplidores de sus deberes en las Sociedades de resistencia.

Quienes no se comuevan de este modo, no harán ningún bien á las ideas.

Lo primero...

Sabemos conceder importancia á todo lo que, á nuestro juicio, la tiene: por eso, hoy volvemos por los fueros de nuestras pasadas campañas de agitación y cumplimos gustosos un deber altamente grato secundando la agitación contra la ley de Jurisdicciones y contra la escuadra y los armamentos; pero no es eso lo primero...

Nosotros padecemos una obsesión, que, como todas las obsesiones, queríamos ver transplantada á los demás: la organización, fuerte, sólida, amplia, risueña, perfecta, moderna...

Las Juventudes Socialistas deben agitar-se, deben luchar, pero antes deben organizarse bien interiormente, deben funcionar con la maravillosa perfección con que funciona un régimen nuevo.

Demos el ejemplo: si pedimos á los demás el cumplimiento del deber, sacrificámonos cotizando, contribuyendo á las suscripciones, acudiendo á todos los actos que se organicen, siendo puntuales para asistir á los Comités y activos para ejecutar sus acuerdos.

Hoy no puede existir una Juventud sin un excelente libro de afiliados al día, con los oficios, las edades y los domicilios per-

fectamente claros; si hay quien no cotiza, no cumple, no se comueva bien, se puede de de él, guardándole, aun á pesar de todo, ciertos respetos.

Seamos intrínsecamente para exigir el cumplimiento del deber; pero seamos tolerantes con las personas.

Nosotros anhelamos saber al día (todo lo que se relacione con la organización juvenil): hacer profesionales, enamorados de su misión de los secretarios de las Juventudes, extender el campo de acción de estas organizaciones hasta los límites que nos consentan nuestras fuerzas.

Y todo eso es fácil, si hay organización. Como que es lo primero.

¿Por qué no vienen?

Esta es la pregunta que muchos compañeros nos hacen con respecto á muchos que se encuentran alejados de la organización ya sea Agrupación ó Juventud que han pertenecido, ó sin haber pertenecido, siguen las orientaciones del Partido Socialista.

Muchos hay que blasonan á todas horas y en todas partes de ser socialistas; yo no sé que todo el que diga que es, sea lo que él dice ser, en tanto no lo demuestre; es que el Socialismo de estos que sólo hablan de individual y no colectivo?

A lo sumo, es lo que podían ser, pero esto no es lo que es el Partido Socialista; esto no lo componen los que dicen ser, sino los que son; así, que muchos de lo que por ellos se tenía abusado de la benevolencia del que os oye: el que lo es verdaderamente, ayuda á los fines de la idea, porque la ayuda no sólo consiste en una elección, sino en que todo el año preste el concurso con su nombre, su cuota, su poca ó mucha inteligencia, cuando menos con voluntad; el que así no lo haga, que no diga lo que en realidad no tiene derecho á decir, porque el que eso diga falta á la verdad.

Hoy hay muchos así que deberían dejar de ser lo que son: unos comodones con de-

recho á hablar de todo, criticar y censurar, sin parar un momento, como si esto les hiciera justicia á su abandono y apatía cotidiana.

A los malos, cualquier cosa baladí sirve de justificación. Cuando malos, quieren justificarse de su abandono, tanto de las Sociedades como del Partido, ridiculizan más que proponen las ideas, pues para esto sólo tienen gran calor cuando los vapores del vino han hecho sus efectos, convirtiéndose en un estorbo más que en un ayuda.

Se ocultan con lívenses y viejos de nuestras ideas, buscando siempre de muy buena y mala gana, cualquier cosa que les sirva al mismo tiempo contagian al que pueden, para hacerle sentir sus huellas, porque así, al ser más, parece más lógico que existen motivos justificadísimos; y esto no es así: las ideas tienen un camino por el que todos tenemos que caminar hasta llevar á la meta; así que voluntariamente se separa debemos disuadirle de tal cosa; pero cuando insiste y se mofa de nuestros acuerdos, con ironías mortificantes, aconsejando indirectamente el abandono, que debe considerarse traición, y á éstos no los escupe al viento.

Lo nuevo, lo que el arte, tiene que vencer á lo malo, lo podrido y lo débil; y la voluntad de la juventud, la fe del ideal puede vencer; mucho hay que se hace porque se quiere, y la juventud tiene fe, puede querer.

El que conoce el Partido Socialista y dice sustentar sus ideas, su deber es afiliarse, que es donde está el verdadero puesto del que desea luchar en contra de este régimen.

Así podréis vivir la vida del Partido y darle vigo, con vuestra opinión en sus reuniones; es de gran necesidad hacer que el que diga que es socialista, haciéndose decir usando; que si las Agrupaciones y Juventudes se multiplican, cosa que con voluntad puede ser, podrán tener aquellos movilizaciones constante en la propaganda; para ésta se necesita lo que no hay hoy, que es dinero, y éste viene por la cotización, y si los que os consoláis con sólo ser socialistas de pensamiento no completáis éste con la

acción, dejando á un lado los pequeños detalles, en general absolutamente nada, si no que así hacéis que disminuya el número de afiliados.

Así, pues, los que blasonan de socialistas es necesario que os pongáis en contacto con el Partido; si así no lo hacéis, merecéis el desprecio de los que en el laboramos con arreglo á las condiciones de cada uno, pero ante todo con voluntad.

La juventud tiene fe: la fe en el ideal lo mueve todo.

CEDAGE

Ante las elecciones.

Se aproximan elecciones. Y, por tanto, se aviesnan unas elecciones, que habrán de tener suma importancia, por ser las primeras que realizamos con un período diario, por llegar nuestra propaganda adonde jamás había penetrado, por contar, en fin, con una mesa enorme organizada en Sociedades de resistencia, que es preciso ir conociendo de las bondades del Socialismo.

Las Juventudes no tienen en esta empresa un papel muy importante; con todo, en el último Congreso fué aprobado el conceder á la lucha política mayor importancia que la hasta hoy tenida, debiendo procurar se organicen simulacros electorales para adiestrar á los electores y á los que lleven nuestra representación en los Colegios.

Nos creemos obligados á recordarlo, para que no se nos tache de olvidadizos, siendo así que por nuestro gusto concederíamos gran realce á estas cuestiones.

Como que es un absurdo evidente que teniendo sufragio universal y una ley casi perfecta para ejercerle, apenas haya mandatarios socialistas en los Municipios y Cuerpos legislativos!

Mientras no transformemos el espíritu del pueblo, la realidad no estara, en este punto concreto, de acuerdo con nuestras veleidumbres.

TEATRO SOCIALISTA

Obra práctica.

Los diversos artículos dedicados á Teatro, los planes del Grupo de Educación y Cultura, las propagandas anteriores del amigo Mellá habían conseguido fomar el necesario ambiente para que cristalizase el intento serio de crear una Federación Artística.

Nosotros, con la base que da la diaria relación con las Juventudes, sostenedoras en su casi totalidad de los diversos Grupos de Arte que hay creados, nos impusimos la obligación de constituir esta Federación.

Y la constituimos. Fué allí en abril, cuando todos los Cuadros se preparaban á celebrar veladas conmemorativas de Primero de Mayo. Y acordamos esperar á que pasase esa fecha para que nuestra circular-reglamento fuese estudiada con detenimiento por todos.

Hoy habrá llegado á todas partes, y no vamos á insistir aquí de nuevo.

Sobre que por separado habian de Teatro y de Arte quienes de eso entienden, no sería lícito defendiéramos una iniciativa que nadie ha atacado, por fortuna.

Porque nosotros sabemos que no es perfecta nuestra obra, pero creemos un deber plantear al Partido un problema de cultura, con carácter nacional, que en sus manos dejaremos apenas marche con cierta regularidad.

Ni la Federación debe mantener organismos derivativos, ni podría sostenerlos por mucho tiempo por exceso de trabajo y por no ser esa misión suya.

Hoy lo hace, y pide á todos apoyo, para aprovechar los elementos actuales antes de que desaparezcan, porque desea encauzar la propaganda por unos senderos evolutivos, cultos, de estudio meditado; y aunque en el proyecto sometido á examen no se habla mucho de estos deseos, en el ánimo nuestro está hacer eso, y la realidad nos dirá si estamos equivocados al conducirnos como lo hacemos.

Hoy, que todos los que sean partidarios nos prestan su concurso, que creen organismos de esta índole en todas partes, que hagan obra práctica.

Y á quienes no guste esto, creánnos, no laboren en contra, porque pierden el tiempo; como seguramente tendrán otras aficiones, por anticipado decimos que en nosotros encontrarán asentimiento cuanto propongan, aun creyendo á veces que estén equivocados.

Lo que no haremos será poner obstáculos.

Eso, nunca.

En el período cómico.

Creo en un Teatro socialista, aunque sé de muy pocas obras que puedan incluirse en él.

Las 36 situaciones dramáticas apuntadas por Gozzi, comprendidas por Goethe, Erman y Schiller, aunque nos las ha revelado Polti, no son sino situaciones burguesas: el Engaño, la Venganza, los Celos, el Crimen, etc. La situación socialista es la situación 37: La Lucha social.

Gozzi, Goethe, Erman, Schiller y Polti no han visto esta situación, y, sin embargo, existe en el Teatro griego. La Lisistrata, de Aristófanes, es una comedia obrera en que se desarrolla una huelga de mujeres.

Los ensayos de Teatro socialista, hasta el presente, fuera de los de Gerardo Hauptman, no nos parecen muy estimables,

son demasiado crudos; y el caso es prepararnos más suave y más dulcemente. Creo que estamos en el período cómico todavía.

Las tragedias pertenecen, por ahora, á la realidad únicamente.

RAFAEL URBANO

Madrid, mayo de 1913.

El Arte por el Arte.

Insistimos nuevamente en la necesidad de cultivar el Arte escénico, como medio de difundir las ideas socialistas, de llevar á la escena la realidad de la vida, de que el tablado farandulesco se convierta en tribuna de la verdad, en portavoz de la buena nueva, que el Arte sea precursor de un día feliz.

Espíritus rutinarios ó rebeldes impenitentes, quizá verán en nuestra insistencia una forma de perder el tiempo, un desgaste infructuoso de energías preciadas, quizá un deseo de exhibición; en uno ú otro caso, serán gentes que sólo vean en el teatro el grotesco marco en que unos cuantos histriones en continua farsa provoquen la hilaridad de sus semejantes.

No hemos de negar que el teatro hoy en su generalidad es eso: el altar en que los rinde pleitesía á la farsa, debido á que los que pueden gustar de él es gente adinerada que necesita bufones que la diviertan; que no gusta de hondos problemas, ni quiere ver la vida en toda su desnudez, pues las miserias humanas podrían tal vez empañar ligeramente su alegría del vivir.

El Arte, que debe ser la expresión de la verdad, no ha podido librarse del poder del capital: se ha doblegado al poder del dinero, se ha mercantilizado, ha dejado de ser belleza, vida, Arte, en fin, para convertirse en negocio, en campo de explotación.

El empresario que hoy se arriesgase á llevar á su teatro los hondos problemas que agitan y conmueven á la Humanidad, vería su coliseo desierto, se arruinaría. Es la vida demasiado dura, demasiado cruel, para presentársela en toda su intensidad á los caudantes de las injusticias que al mundo aprisionan, á los ahitos, á los satisfechos del vivir.

Por otra parte, los autores, los que llegaron, los consagrados, para quienes se abren todas las puertas, se han convencido que es más fácil y más productivo hacer reír con chistes de mal gusto ó situaciones inverosímiles, que pensar, y hacer pensar al público, y si alguna vez se arriesgan á llevar á la escena la realidad, encubren el malestar, el tado feo de las cosas con bellas metáforas y rítmicos y armoniosos párrafos, que si nos proporcionan al llegar á nosotros un goce momentáneo, la mayoría del público no llega á comprender el pensamiento del autor, pues no tiene la sutileza necesaria para ello, por no ser todos metafísicos.

Hay que hablar sin reticencias ni eufemismos, hay que hacer Arte nuevo. Arte real, verdadero Arte, no mixtificado por el egoísmo, pero eso hemos de hacerlo nosotros.

Un pueblo que siente, que piensa, es un pueblo que puede ser feliz.

¡Qué bello sería que un Cuadro Artístico de una compañía socialista, se dedicase á representar por todos los pueblos nuestro teatro, á propagar nuestras ideas, bellamente expuestas, á llevar al espíritu de nuestros hermanos del campo y de la fábrica un poco de placer, de goce—pues á ello tienen también derecho—, que les hiciera olvidar momentáneamente sus sufrimientos, que

despertase en ellos el amor á lo bello, á la paz que les inculcase un espíritu de rebeldía, deseos de instruirse, ansias de redención!

¡Qué sueño! ¡Qué locura!, dirán algunos, y, sin embargo, á mí me parece que sería fácil conseguirlo...

Hay que hacer Arte nuevo, sí: obras socialistas. Teatro socialista no quiere decir arte terrorífico. Ese es el que han explotado algunos señores que han llevado estas cosas á la escena, abusando de groseras frases y de estridencias ridículas, dando siempre soluciones sangrientas que repugnan.

El Arte socialista no debe ser eso, no puede ser eso. En las obras nuestras se expondrán graves problemas solucionándose lógicamente, humanamente, que sirvan para educar al pueblo. Se ridiculizará todo lo risible, todo lo que merezca ser ridiculizado. También así se hace labor.

Pero estas obras han de ser interpretadas por nosotros mismos, pues hay que sentirlas; de ahí la necesidad de que los jóvenes constituyan Cuadros Artísticos que, á más de poderles servir como fuente de ingresos, serán también un medio eficaz de propaganda.

VICENTE ARROYO

Madrid, mayo de 1913.

El Teatro Social.

¿Será admisible el Teatro «conservador», un Teatro que establezca previamente sus absolutos respetos á la moral constituida, desechando cuanto tienda á contrariarla y capaz de alterar, en provecho propio, hasta los impulsos de la pasión? ¿Lo será el Teatro «socialista», en el sentido de atender exclusivamente al mañana, hostil con la tradición y con los principios actuales, y desdeshoso de la realidad presente?

De ningún modo. Ambos serían apologetas de la «tesis», horrible palabra que es hora condenemos, porque además de debilitar la producción como obra de arte, impone arbitrariedades técnicas en servicio de la conclusión preestablecida, anulando el pensamiento del espectador ó derivándole con una posible «teatralidad» á parajes donde no hubiera arribado jamás, de haber podido actuar por cuenta propia.

Peró si en vez de «tesis» decís «idea», y si en vez de «Teatro socialista» decís «Teatro social», la cuestión entra plenamente en los dominios del Arte. El dramaturgo, entonces, ahondará en los hechos, elevándolos en la interpretación y marcando las incompatibilidades entre lo natural y lo artificial, entre el derecho humano y el derecho escrito, entre lo esencialmente bello y el medio que lo obscurece ó lo borra.

«Teatro social», sí, que aborde el determinismo del dolor de los hombres para exhibirle, que acuse las desviaciones y las contradicciones de una existencia destrazada á través de los siglos por la vesania y el egoísmo.

Peró que nadie pretenda encerrar al Arte en credos determinados. Porque el corazón humano, eje de la obra artística, mantendrá siempre la libertad de sus reacciones, sean cuales sean las teorías que vayan suculiéndose en el cerebro de las multitudes, sean cuales sean las formas que haya adoptado el ideal.

JOSÉ ALSINA

Crítico teatral de El País.

Madrid, mayo de 1913.

Nuestra obra. Una de nuestras principales obligaciones, como socialistas es atender nuestra obra con preferencia á todo el movimiento sindical de resistencia al capital, procurando que ésta siga en sus luchas económicas con la burguesía las inspiraciones del Partido Socialista, llevando al pueblo al conocimiento de sus deberes para defender sus derechos.

Peró los Sindicatos profesionales son los que sostienen la vida del pueblo por el momento actual imponiendo al patrono jornadas de trabajo basadas en un principio de humanidad, que permitan al obrero tener tiempo suficiente para dedicarse á ser la alegría de su familia y á estudiar los problemas sociales de actualidad, para poder trabajar con acierto en la defensa de sus derechos de ciudadanía; y salarios proporcionados con la carstia de la vida, para poder comer mejor, vestir mejor y atender con la holgura que es necesaria á todas sus necesidades.

Hay que tener en cuenta que los oficios bien organizados son los que dan mayor contingente de consumidores á nuestras Cooperativas, afiliados á las Agrupaciones Socialistas y lectores de nuestros periódicos.

De año en año, nuestra fuerza crece considerablemente; esto lo reconocen nuestros propios adversarios. La clase trabajadora va dando exacta cuenta de la verdad científica y social del Socialismo. El principio de la lucha de clases está reconocido por todo el que piensa bien y ve las cosas desapasionadamente. Sólo los políticos embusteros, que viven de engañar al proletariado, se atreven cínicamente á ridiculizarlo; pero la verdad inexorable se impone y se abre paso, arrollando á tanta inmundicia farsa como hasta aquí se vino representando, haciendo creer al obrero en una próxima redención, aunque conservando el privilegio de clase; es decir, que los trabajadores seguirían sometidos á la ignominiosa ley del salario.

Nuestra obra no es tan sólo para mejorar el presente, sino, con nuestra crítica constante, desacadralo, pulverizarlo, hasta que llegue el momento de hacerlo desaparecer.

En contra de lo que piensan y dicen los idealistas y muchos otros que aparentan serlo y no lo son, la revolución no está en las palabras más ó menos bonitas y de un sonido armónico y melodioso, ni en los actos de violencia que se producen á destiempo, en los que casi siempre sale perdiendo el proletariado por no estar bien preparado para la lucha.

La revolución está en la entraña de la idea y en las soluciones que ésta presenta á los problemas que preocupan á la Humanidad.

En el programa del Partido Socialista están condensadas y definidas magistralmente las aspiraciones del proletariado mundial, acompañando á cada problema que surge la solución adecuada. Esto debe entusiasmar á los trabajadores para continuar adelante hasta conquistar la completa emancipación de la Humanidad.

Actividad, constancia y desinterés es lo que hace falta; la obra está en marcha. La bandera roja de la revolución social, tremolada ayer por unos pocos, es defendida hoy con vehemente entusiasmo por grandes núcleos de trabajadores del mundo entero, convencidos de la proximidad de la victoria.

MANUEL CORDERO

Madrid, mayo de 1913.

¡Jóvenes, constancia!

Una de las notas que más debe caracterizar la labor de los jóvenes socialistas, al propagar su ideal es la constancia, la abnegación, la férrea voluntad con que han de disponer en todos los casos y en todos los actos que se presenten para propagar y difundir los redentores ideales del Socialismo Internacional.

Factor tan indispensable es para el progreso y desenvolvimiento de nuestras ideas el que reune esta breve síntesis de la labor juvenil, sin el cual nuestros esfuerzos y nuestra acción propagandista resultarían, hasta cierto punto, poco menos que estériles.

Deber nuestro es, por lo tanto, el propagar la idea socialista con todo el calor y entusiasmo que requiere sus justas y nobles aspiraciones, hasta llegar al extremo de ser oído por todos los proletarios de la tierra—si cabe la palabra—el clamoreo de nuestra propaganda.

Si á nuestra propaganda va unida la constancia y la abnegación, como dije al principio, y la realizamos poseídos de una firme voluntad que nos permita avasallar todos los obstáculos que ante ella se presenten, indudablemente, en no muy lejano tiempo, veremos que esta propaganda dará el fruto apetecido, cual es el de que todos los proletarios del universo se levanten, activos, del letargo que les imposibilita gozar de las libertades y delicias de la vida, y vengán á engrosar las filas del Partido Socialista Internacional, palanca formidable para acabar con todas las miserias y desigualdades de este régimen.

SANTIAGO GADEA

Alecy, mayo 1913.

FEMINISMO SOCIALISTA

¡Adelante!

Incompleta, muy incompleta es la información femenina que hoy publicamos, porque hemos querido reservar espacio para aquellas que hacen incipiente aparición en RENOVACIÓN y que no aparecen porque RENOVACIÓN era muy pequeña...

Hoy es mayor. Y hoy consagra esta página a las mujeres que luchan por la renovación política, económica y social de nuestro país...

Al hacerlo, cumplimos una misión que nos impuso el último Congreso y cumplimos, además, preceptos reglamentarios.

Pero aunque así no fuese, haríamos con gusto campaña por las mujeres porque haciéndola trabajamos con doble eficacia por las ideas.

Convencer a una mujer es convencer una familia, varias familias acaso, porque ellas tienen más influencias que los hombres.

Convencer a una mujer es arrancar una víctima a la Iglesia, a la ignorancia, a la prostitución también.

Una mujer socialista, aunque sea ignorante, es sagrada ante ella tenemos que sentir honda emoción, en este país donde tantos obstáculos encontramos. Incluso para propagar nuestras ideas a los hombres.

Y como nuestros propósitos son amplios, como queremos dar satisfacción a los anhelos de cada uno, hoy damos esta página, muy modesta porque entre nosotros no hay grandes firmas, pero muy sincera porque está dictada con el corazón.

RENOVACIÓN no olvidará a las mujeres socialistas.

Trabajaremos por crear Grupos Femeninos, los federaremos con nosotros hasta que puedan marchar solos, y cuando estos Grupos funcionen, tengan vida y hagan labor, se preocuparán de organizar, por oficios, a las explotadas obreras españolas.

Y también entonces seguirán encontrándonos propicios a servirles, porque nuestra pluma nunca escribe con mayor gozo que cuando lo hace para las mujeres socialistas, para las vírgenes rojas de un mañana feliz.

La conquista del pan.

Ganado con dignidad, con honra, por esta conquista es por lo que yo entiendo que luchan las famosas sufragistas Inglesas, y éste es el objetivo que yo creo tiene, en general, todo el movimiento emancipador de la mujer llamado feminismo.

Usando de una frase vulgar, concreto mi pensamiento diciendo que estas heroicas feministas luchan con ardor tanto por el huevo como por el fuero.

Porque examinando la situación de la mujer como trabajadora en la grande y pequeña industria, y aun en ciertos trabajos de escritorio, encontraremos que se halla, respecto al hombre, compañero de labor en los mismos establecimientos, en un plano muy inferior en cuanto se refiere a la remuneración por el trabajo que realiza, y aun cuando su capacidad productora sea la misma, ó a veces mayor que la que el hombre posee.

Del trabajo en la pequeña industria (del vestido, lavado, planchado, etc.), todos sabéis mejor que yo la manera cómo se remunera y se trata a las operarias que a estos oficios se dedican.

Si nos referimos a la gran industria, hallaremos que las mujeres que se ocupan en las grandes fábricas, talleres, minas y las que se dedican a las groseras faenas, impropias del sexo, de carga y descarga de buques, sufren también sobre los horrores de su extenuador trabajo, una explotación inicua que no puede sostenerse más que por efecto de la ignorancia y de la miseria sumas en que se hallan estas desgraciadas mujeres.

Y si examinamos después la situación de la *afortunada señorita* que trabaja en el comercio, en la oficina, en el gran hotel ó en la escuela, veremos que estas jóvenes, que se han impuesto sacrificios imponderables para adquirir la cultura necesaria para desempeñar la teneduría de libros, el despacho de correspondencia en varios idiomas ó la instrucción primaria de los niños, ven premiados sus afanes con la mitad del sueldo que se asigna a los hombres que realizan la misma labor que ellas ejecutan.

Y precisamente, a mi juicio, en esto consiste el que nuestra burguesía, siempre apegada a la tradición y a la rutina, se haya decidido a admitir a la mujer como empleada en sus escritorios y despachos.

A cualquier hombre empleado en estas labores se le remunera con un sueldo que oscila entre 100 y 150 pesetas, y, en cambio, a la mujer se la paga con cantidades de 50 a 75 pesetas como máximo.

Esta ha sido una adquisición para nuestra aprovechada burguesía, porque además de encontrar una economía empleando mujeres han visto los patronos que éstas producían más labor que el hombre, por carecer de vicios que los hombres poseemos y porque la mujer no distrae su atención del trabajo que le está encomendado y suele ejecutarlo con cierto gusto y paciencia. Pues bien, a estas mujeres se les exige además que vestan con cierta elegancia, que resulte un sacrificio para ellas, dado lo exiguo del haber y lo costoso de las modas. Y, sin embargo, estas son verdaderamente dichosas en su posición, relativamente a las demás explotadas.

Claro es que a los trabajadores les resulta imposible educar a sus hijas de manera que sean aptas para tales ocupaciones, por lo costoso que es una educación de esta índole.

Y aparte de éstas que he reseñado, muchas no han caído en la prostitución fuertemente empujadas por la miseria, por el hambre?

Pues esto es lo que yo creo que pretenden remediar las sufragistas inglesas en su obstinado empeño por la conquista de los derechos políticos iguales a los que disfrutaban los hombres.

Los hombres, en general, creo que casi todos, miramos con recelo esta campaña, porque vemos en ella la aspiración de la mujer de colocarse a la misma altura social que el hombre. Y nuestra vanidad y nuestro orgullo se sienten ofendidos por esta pretensión de la mujer, a la que á ratos, muy pocos, mimamos, y á la que hemos considerado nuestra esclava desde hace muchos siglos.

Y nuestra familia, por que ella es quien en este movimiento reivindicador se lucha tanto más que por el romántico derecho político, por la prosaica necesidad de dar satisfacción a las exigencias del estómago.

Carece de cultura para conocer la situación de la mujer inglesa en lo que respecta a su instrucción y a su capacidad. Pero creo no pecar de ligero al presumir que se encuentra ya en condiciones de representar un lucido papel en la dirección y administración de los negocios públicos, que es lo que pretenden al pedir el derecho electoral y de ser elegidas para representantes en los Municipios y en las Cámaras parlamentarias.

Y ved que conseguido esto, ellas habrían de trabajar con éxito por mejorar la situación de la mujer y elevarla al nivel social que es de justicia que ocupe. Entonces sería cuando la mujer entraría de lleno a ocupar puestos que hoy disfrutaban los hombres, y las veríamos ya en toda clase de ocupaciones intelectuales, como cátedras, carreras universitarias, oficinas del Estado, etcétera, y en aquellas otras manuales de fácil desempeño que hoy monopoliza el hombre.

Y á esto van empujadas las sufragistas por las leyes económicas del sistema capitalista, que las enviene cuando las obliga a prostituirse, las extiende cuando las explota y hasta ha logrado arrebatarlas la esperanza del matrimonio, que era el refugio de la mujer, adonde se acogía para hacer frente a las necesidades de la vida y dar satisfacción a las exigencias de la naturaleza.

Porque el obrero ha rehuido del matrimonio en cuanto se ha dado cuenta de que su salario era insuficiente para atender al sostenimiento de una familia, y por egoísmo ha preferido permanecer soltero, ya que le es muy fácil dar satisfacción a los instintos sexuales.

Y por esto lucha la mujer digna, por conseguir derechos políticos, de los que ha de obtener positivas ventajas materiales; por elevar su instrucción, que ha de capacitarla para el desempeño de honrosas profesiones y redimirla de denigrantes comercios, y por lograr, en fin, la conquista del pan.

CONRADO DE ANTEYO

Madrid, mayo de 1913.

¿Qué dirán!

El *qué dirán* es un fantasma que las más de las veces nosotros mismos nos forjamos, y que, con ser vano, nos aterra y nos sujeta indignamente. Por temor al *qué dirán* la mujer no se atreve a manifestar sus ideas; mujeres conozco que, simpatizando con ideales de libertad, no tienen el valor de confesarlo por el prejuicio del *qué dirán*. Y se da el caso de que aun entre las que comulgamos en un ideal ocurre algo parecido, si bien en un número reducido, y es que, á pesar de los esfuerzos que constantemente hacemos por despojarnos de prejuicios, todavía conservamos reminiscencias de nuestros antepasados. Uno de esos prejuicios es el de que la mujer debe estar alejada del hombre, sin tener con él más relación que la indispensable, si no se trata de matrimonio: es decir, que las solteras no debemos tener con los hombres una amistad franca y relativamente íntima, por el *qué dirán*, y las casadas mucho menos.

Esto, á mi juicio es una preocupación, y como tal hay que desahorarla; si la mujer desde su infancia se la educara en continua convivencia con el niño, llegaríamos á mayores y no veríamos en el hombre más que á nuestro amigo, y el hombre, á su vez, se acostumbraría á ver en nosotras compañeras ilustradas ó dispuestas al trabajo en las luchas sociales, puesto que habiendo estado á su lado sabríamos desempeñar cualquiera misión que nos fuera confiada y no daríamos lugar á oír decir que no entendemos de nada.

Tenemos la obligación de saber tanto como el hombre, toda vez que somos trabajadoras y tenemos forzosamente que intervenir en esas luchas.

Pues bien; por todo esto, mi criterio es de estar en constante relación con el hombre, sin que la mujer tenga necesidad de perder sus sentimientos femeninos, la prenda más valiosa de que nos dotó la Naturaleza.

Ese apartamiento de la mujer hacia el hombre ha sido causa de que él se haya acostumbrado á ver en nosotras un ser inferior muchas veces, y otras una mujer de cera, que ni entendemos, ni se nos puede hablar de nada, por desconocerlo todo.

Por el *qué dirán* muchas veces no nos atrevemos á hacerles preguntas que nos interesan, ni tenemos libertad para mezclarlas en conversaciones que algunas veces nos serían provechosas, como no sea que ellos nos pidan parecer, y así una infinidad de cosas que nos perjudican.

Y yo me pregunto y me contesto: si la mujer tiene que trabajar, si quiere vivir y tenemos deberes que cumplir, es una lástima que permanezcamos dispuestas á ocupar un lugar inferior en un mundo que, por lo que yo sé, no admite más distinción que la que se gana por el mérito de laborar, conquistando así un lugar más alto que el que hoy ocupamos, gracias á nosotras mismas.

Han transcurrido los años, y la mujer se ve obligada á salir sola para ganar un jornal y á afrontar los peligros de la vida, que son innumerables, y ante este estado de cosas tiene necesidad de defenderse, y para ello tiene que estar al lado del que la pueda guiar bien, y éste debe ser el hombre; pero antes es preciso que nosotros no dejemos al *qué dirán*.

OTILIA SOLERA

Madrid, abril de 1913.

LA MUJER INÚTIL

Para Virginia González, que es un espíritu rebelde, libre y universal.

La mujer inútil... todos la conocéis. Durante el verano la encontráis en las playas más en moda. Allí está, sin otra finalidad que disfrutar la bonanza del clima y lucir entre desvergonzados descotes el nacimiento de unos senos que para nada sirven.

Casi siempre la veréis acompañada por amigos de su esposo. Él no está nunca porque veranea en otras playas, y ella tiene á gran honor recibir las visitas de estos amigos, ya que, por desgracia, no puede disfrutar de la compañía marital. Es lo mismo.

También él, seguramente, visitará con frecuencia á las esposas de estos amigos, que tampoco pueden veranear al lado suyo. Así pasa el tiempo en la playa la mujer inútil durante los meses del calor.

En el invierno veréis parar su coche á las puertas del palacio episcopal ó á la entrada de la catedral, á misa de doce. Cuando descendiendo del carruaje, unos mendigos la tienden la mano. ¡Como si no! ¡Cualquiera se detiene allí con tanto frío! Además, ella no necesita dar limosnas, porque ya hace gran favor á los menesterosos en la presidencia de la Asociación. Porque la mujer inútil es casi siempre presidenta de la Asociación de Caridad.

Esta Asociación está constituida por las damas de la más alta sociedad y tiene por objeto—dicen los estatutos—practicar la caridad entre los necesitados, como nos manda nuestro señor Jesucristo—digo yo—; hacer que en las clases bajas siga la incultura haciendo estragos y que los oprimidos continúen á ciegas, para que sigan produciendo millones sus fábricas ó sus talleres. Porque, generalmente, la mujer inútil tiene talleres ó tiene fábricas. Por eso ella es presidenta de la Asociación de Caridad.

Entre las señoras que la componen—inútiles todas como la presidenta—se recauden del público unos miles de pesetas al año, y con esos miles de pesetas hacen unas limosnas entre algunos obreros y ya tienen á los trabajadores contentos y dispuestos á concurrir todos los domingos á la misa y la doctrina cristiana. Y ya tienen ellas cuidado de saber que tal obrero no fué á la iglesia, para horrorar en las listas de los que tienen derecho á la limosna.

De manera que las mujeres inútiles recogen del público el dinero que éste quiere dar á los necesitados, y con ese dinero consiguen dos cosas: hacerse las caritativas con fondos que no salen de su bolsillo y repartir estos fondos caprichosamente entre quien á ellas les conviene, porque con ello consiguen llevar al proletariado á tales ó cuales cultos; y mientras los trabajadores asisten á esos cultos serán ignorantes, y mientras sean ignorantes seguirán produciendo millones las fábricas y los talleres.

Esta es la Asociación de Caridad; que se honra con tener en la presidencia á la mujer inútil.

Yo, además de inútil, la creo indigna de ser una mujer, porque en la mujer debe haber siempre un alma delicada y amorosa, enemiga de todas las explotaciones; indigna de ser esposa, porque ni siquiera sabe guardar respeto y fidelidad á su marido, y más indigna de ser madre, porque no conoce el supremo don de amamantar á sus pequeños.

ANGEL BUEY ALARIO

Palencia, mayo de 1913.

El hogar obrero.

He sido requerida para que escriba unas cuartillas en el órgano de los jóvenes socialistas, y, ante este laudable requerimiento que me hacen los jóvenes luchadores, no podía negarme de ninguna manera.

Negarme sería una cobardía y una deslealtad, no tan sólo para mis camaradas, sino también para estos nuestros queridos ideales, que yo tanto amo, no por sistema, sino por convicción.

A pesar de haber recibido mi educación entre clérigos, donde no se enseña más que rezos, resignación y obediencia ciega para los millonarios, estoy plenamente convencida de la verdad de este grandioso ideal, que ha de acabar con estas miserias y privaciones que hoy se sienten en los hogares de los trabajadores.

En el hogar del obrero (da pena escribirlo), no hay, al fin, miseria, más que miseria y sinsabores, hasta el punto de carecer muchas veces de lo más preciso y necesario para la vida.

Se carece del pan, que nos brinda la Naturaleza, y en cambio se ve el lujo de una burguesía, mala y estúpida, como asimismo en el de esos zánganos que nos dicen tengamos resignación en esta vida para después poder gozar de la otra, no carecen de nada, disfrutando de todos los placeres.

¿No os habéis dado cuenta de esto todavía, obreros explotados? ¿No habéis llegado á comprender, de una manera clara y terminante, que estamos viviendo en una situación verdaderamente aborrecible? ¿No comprendéis que el burgués el goza de todas las comodidades es merced á la ignorancia y a patía de no unirle á sus compañeros de explotación? ¿No ves, mujer, que si todos los oprimidos nos uniésemos en un fuerte lazo podríamos formar un muro inquebrantable, de forma que no le podrán romper por muchos esfuerzos que hagan nuestros explotadores?

¿No habéis examinado que todo cuanto poseen es producto de las gotas de sudor y sangre tuyas y de tus compañeros que han tenido la desgracia de nacer pobres por causa de esta maldita y desdichada sociedad.

No habéis reflexionado que por mucho que os lamentéis no conseguiréis nada, absolutamente nada, si no formáis ese muro de que antes os he hablado, uniéndoos en las Sociedades con vuestros compañeros de oficio?

Si no habéis reflexionado hasta la fecha, reflexionad y convenceréis conmigo en que todo esto es verdad.

¡Animo, pues! ¡Arrancar ese velo que os tapa los ojos y á unirnos todas las obreras en nuestras respectivas Sociedades de oficio, y después formar en conjunto un cuerpo invencible en el Partido Socialista, para acabar con este régimen de injusticias é implantar el ideal de la verdadera paz, la justicia y la fraternidad!

Si no hacemos esto, no tendremos derecho á quejarnos, y continuaremos siendo escarnecidas y pisoteadas por nuestros explotadores.

BENITA IBÁÑEZ

Gallarta, mayo de 1913.

CUENTOS DE MUJERES

EL HUELGUISTA

Hacia semanas que el pobre Enrique no trabajaba. Una mejora insignificante que habían pedido determinó el paro, que iba prolongándose demasiado.

En realidad, lo que Enrique y sus compañeros reclamaban era una futea; pero los amos, soberbios, se obstinaban en no ceder, y la huelga duraba semanas y semanas, y el hambre y la desesperación cundían en las filas proletarias.

Alguien, tímido, propuso la vuelta al trabajo; pero Enrique, caballero y digno, jamás habló de claudicar.

El era socialista y sabía que su deber estaba en luchar, sin desmayar jamás. Es lo cierto, que más que con los patronos tenía que pelear con su familia, con su mujer sobre todo, que le increpaba duramente, llegando á llamarle, en aquellos momentos en que el hambre atormentaba, incoherente, á sus hijitos enfermos, vago y mal padre.

—Mejor fuera que te dejaras de quejarte é hicieras algo por buscar el pan que tus hijos, hambrientos, reclaman.

Enrique era bueno y sufría resignado las increpaciones que su compañera le dirigía.

Un día de los terribles en que nada había que comer, llegó á su casa y su mujer nada le dijo; mas su gesto y su irritada actitud pregonaban bien á las claras que algo extraordinario iba á ocurrir allí.

Nadie quería ser el primero en hablar, y el trágico silencio sólo se interrumpía por las maldiciones de los chiquillos físicos.

Por fin, ella escupió estas crueles palabras:

—¿Tú no piensas que esto acaba, verdad? ¡Por ti tendremos huelga para rato! Pues sabe que ya no hay nada que vender, que no tenemos ningún recurso y que pronto, si tú te empeñas en holgar, moriremos todos. Y moriremos por ti; es decir, que serás tú quien nos mate; porque si quisieras á tus hijos, si de veras los amaras... si no fueras un padre desnaturalizado, irías á trabajar, sin cuidarte de lo que tus compañeros pudieran decir de ti. ¿Son ellos antes que nosotros?

Y había tan insultante ironía en aquellas frases sangrientas, que Enrique, sin poder contenerse, exclamó á su vez:

—Sí, son antes que vosotros, porque son compañeros míos que tienen afectos como yo, que como yo sufren y aspiran como yo, á mejorar; traicionarios, venderlos, sería inicuo, y yo no lo haré nunca, ¿lo oyes? ¡Nunca!

Los niños, asustados, gritaban, y la pobre madre lloraba, vencida, en un rincón, barbotando anatemas. Luego se levantó súbita y, dirigiéndose á los aterrados pequeños, gritó:

—¡Vuestro padre os dejará fenecer! ¡No volverá al trabajo, aunque os muráis de hambre!

Enrique se sublevó; pero pensó luego que era padre y debía procurar que sus hijos comieran. Aquellos niños, que no sabían de las luchas de los hombres, eran, sin embargo, las primeras víctimas. Salíó Enrique loco de aquel tugurio, pero antes prometió traer el pan que todos esperaban...

¿A qué narrarte, lector, lo que pasó luego? Fue la historia de siempre, el drama eterno. Un hombre generoso, que no quiere pisotear su dignidad traicionando á sus hermanos en dolor, y que no sacado capaz tampoco de ver morir á sus hijos maldiciéndolos porque no les lleva que comer, roba...

Allá en el presidio, un hombre arrastra la cadena infamante, y fuera, una muchacha, la hija del condenado aborrecible, se prostituye para poder comer. Sus hermanos vendidos en el mercado, en el campo de inmundicias, alimentando el alma de rencores. La sociedad cristiana verá en el frente de esos vencidos un estigma: ¡son hijos de un presidiario! Y quién sabe si sus cabezas alocadas pensarán algún día en abrazar á su padre aila, en la casa lóbrega que solo los malos habitan: en el presidio.

JULIANA GONZÁLEZ

Madrid, abril de 1913.

Miscelánea femenina.

ALCOY.—Funciona una Sociedad de mujeres desde hace algún tiempo.

ALICANTE.—Goza de vida próspera la Sociedad de mujeres que preside la compañera Remedios García.

ALMANSA.—Son muy activos los trabajos que hace esta Juventud para crear Grupo Femenino.

BARCELONA.—Nos han prometido estudiar su ingreso en la Federación las mujeres socialistas de Barcelona, que tienen buena organización.

BILBAO.—El Grupo Femenino Socialista no pierde fuerzas; por el contrario, cada día tiene mayores simpatías.

CADEPERA.—La Juventud ha creado un Grupo Femenino. Juventud y Grupo van á ser alta en esta Federación.

EIBAR.—La Juventud nos participa que son 20 las compañeras que ya figuran en el Grupo Femenino. Nos felicitamos de ello.

ESKANDIO.—Existe un Grupo Femenino, á quien hemos escrito rogándole haga mayor labor socialista y entre en nuestra Federación.

GALLARTA.—Este Grupo Femenino, que pertenece á nuestra Federación, se propone desarrollar amplios planes de propaganda.

LLUCHMAYOR.—Se ha organizado un Grupo Femenino, con quien estamos en buenas relaciones por conducto de nuestros amigos de esta Juventud.

LAS CARRERAS.—Hay Grupo Femenino Socialista en esta población vizcaína.

MADRID.—Las mujeres socialistas madrileñas están realizando una buena labor de propaganda.

El 10 de mayo celebró una conferencia que estuvo á cargo de Lucio Martínez, quien disertó con el tema «La lucha de clases y las mujeres».

El salón de la Casa del Pueblo estuvo completamente lleno de compañeras, que aplaudieron mucho á Lucio.

Van muy adelantados los trabajos de reorganización de la Sociedad de Modistas, que realiza el Comité de la Agrupación Femenina.

El 18 de mayo organizaron una excursión al vecino pueblo de Villaverde, á la que acudieron más de cien mujeres y un gran número de jóvenes socialistas, con los niños de las Escuelas laicas.

Por la mañana se celebró un mitin en el que tomaron parte la compañera Virginia González y los compañeros Sánchez Jiménez, Rodríguez de Hita, Cordero y Maza, haciendo gran entusiasmo.

Por la tarde hubo su poquito de baile para la gente joven, que derrochó la alegría y el buen humor. En suma, un buen día.

El día 20 se celebró el primer acto de una serie que preparan para organizar á las mujeres.

Hicieron uso de la palabra las compañeras Juliana González, Ana Posadas, Virginia González, Purificación Fernández, Carmen Jordán y Luisa Alarcón, siendo todas muy aplaudidas.

Presidió Juana Taboada y actuaron de secretarías Otilia Solera y María Hernández.

Para el mes actual se preparan los siguientes actos: asistir en masa al mitin que celebrará la Casa del Pueblo el 1.º de junio contra la ley de Jurisdicciones; tomar parte en la reunión que prepara la Juventud á Pozuelo de Alarcón, que será el domingo 8; dar una velada teatral, donde se regalarán flores en abundancia, el domingo 15, dedicada á las muchachas de oficio; y constituir definitivamente la nueva Sociedad de Modistas, lo que se hará el domingo 22, por la tarde, en el salón grande.

El Comité espera que seguirán ayudando á las afiliadas.

OLIVENZA.—Esta Juventud, que ha creado la Agrupación, está preparando la constitución de un Grupo Femenino.

ORENSE.—Las sastras están en organización.

—El fabricante señor Perille ha concedido una hora menos á sus operarias, quienes lo habían reclamado por medio de la Varía, en donde están asociadas.

PALENCIA.—Por la actitud de un despótico encargado, que se creía sin duda cabo de presidio, se declararon en huelga las obreras de la fábrica de sacos.

REUS.—Sigue funcionando el Grupo Femenino Socialista reusense.

SAN SEBASTIAN.—Las mujeres socialistas se preparan á organizar sólidamente el Grupo Femenino.

SEVILLA.—Se ha constituido un Grupo Femenino Socialista, al cual pertenecen un gran número de compañeras.

Uno de los primeros acuerdos que han tomado ha sido el ingresar en la Federación de Juventudes Socialistas.

Se proponen realizar una intensa labor de propaganda para organizar por oficios á las mujeres de Sevilla.

Sean bienvenidas las nuevas luchadoras y tengan grandes éxitos en sus campañas.

TOLOSA.—Se ha organizado una Sociedad de resistencia de operarias de las fábricas.

No hay que olvidar el excelente papel de las mujeres toloسانas cuando la huelga general iniciada en esta población.

Acción Juvenil.

Por las Regiones de España.

ALMERÍA.

Se ha insistido cerca de los jóvenes que anulaban la Juventud para que se reorganizaran.

En todas las capitales precisamos una Juventud Socialista y más en Almería que en ninguna otra.

ALMÉRICAS.—Van por buen camino las gestiones que hacemos para crear la Juventud Socialista en Almería.

BAJAZ.—Se ha escrito a los socialistas de este pueblo andaluz haciéndoles presente lo que venimos organizando en la Juventud.

BAILÉN.—Los amigos que tenemos en esta población nos animan que hagamos preparativos para crear la Juventud, con gran alegría por nuestra parte.

BUJALANCE.—Nuestro compañero Demófilo Gálvez hace, según los trabajos para organizar una Juventud Socialista que consigue atraer a la ignorancia y del vicio a los elementos jóvenes del obrerismo de esta población cordobesa.

Sabe el amigo Demófilo la serie de obstáculos que se le han de presentar para confiar en triunfar, y triunfar en breve.

CADIZ.—Aquí hubo Juventud, desapareciendo en seguida. Hoy deseáramos que se fundara de nuevo, que no desapareciera y que por su labor fuera la admiración de todos.

CÓRDOBA.—Se ha rogado a la Agrupación Socialista de esta bella capital andaluza que nos ayude a crear una Juventud, cosa fácil de conseguir, si se tiene en cuenta el progreso del Socialismo en Córdoba.

GRANADA.—Trabaja activamente la Juventud Socialista de esta capital.

JAÉN.—En esta capital andaluza es cada día más fuerte el ambiente para la propaganda de nuestras ideas.

Y aprovechando esta mayor probabilidad, y eficientemente apoyados, tratamos de reorganizar la Juventud Socialista, que nunca debió desaparecer.

LA LÍNEA.—Hay buen ambiente para la creación de la Juventud Socialista.

LINARES.—Ha sido una buena jornada para la Juventud la fecha del Primero de Mayo.

De Madrid asistió a los actos celebrados nuestro buen amigo Luis Mancebo, quien satisfizo a todos por su labor, especialmente en una conferencia sobre «La Casa del Pueblo de Bruselas».

El Cuadro Artístico dió su anunciada velada, que se recibió en seguida con otra más notable aún, y eso que lo fué mucho la verificada últimamente: como que ensayan los excelentes afiliados al Cuadro *El señor feudal y los conventos*.

Para *El Socialista* hemos recibido, enviadas también por esta juventud, las siguientes cantidades:

Miembros «La Barrera», 10 pesetas; Manuel Moratel Vilches, 2, y F. Ruiz Morata, 0,20. Total, 12,20.

Ha celebrado junta general esta Juventud acordando aumentar en 15 céntimos mensuales la cuota, nombrar corresponsal de RENOVACIÓN a Francisco Gil, hacer campaña de acuerdo con los manifiestos publicados por los Comités Nacionales de Francia y España y organizar un Grupo Femenino, que ingrese en esta Federación.

Seguir las altas de nuevos jóvenes en esta Sección.—FRANCISCO GIL.

LOJA.—Nada sabemos de esta Juventud. Les hemos pedido noticias.

MARTOS.—Hacemos trabajos por que la Juventud socialista de esta población se federe.

MORÓN.—Hemos solicitado de esta Agrupación nos facilite la empresa de crear una Juventud Socialista en este pueblo.

MONTEFRÍO.—Ignoramos qué sea de la Juventud Socialista que aquí se creó.

PINOS PUENTE.—Es posible que den buen resultado las gestiones que para crear una Juventud hacemos.

PORCUNA.—Se ha escrito encargando la constitución de una Juventud Socialista.

PUEBLO NUEVO DEL TERRIBLE.—Haremos todo lo que esté en nosotros por organizar en este importante centro minero una Juventud Socialista.

Se han mandado instrucciones a los correccionarios que en él viven.

PUERTO DE SANTA MARÍA.—Se ha escrito a los compañeros del Puerto excitándoles a crear la Juventud Socialista.

RUTE.—Son 150 los afiliados a la Juventud Socialista que funciona en este pueblo andaluz. Se espera que pronto alcance el número de 400 esta Sección, pues la propaganda es muy eficaz.

El día Primero de Mayo se conmemoró de modo magistral, de acuerdo con los socialistas de Cuevas de San Marcos. Hablaron en el mitin aquí celebrado, en nombre de la Juventud de Rute, los compañeros Antonio Caballero Molina y Antonio Díaz Amorós. De Cuevas, hicieron uso de la palabra varios compañeros. Presidió Navarrete, de Málaga. Para todos hubo aplausos por parte de la enorme concurrencia obrera.

Los socialistas de este importante pueblo han publicado una hoja desahuciando las insidias vertidas por los enemigos del progreso; no la publicamos por carecer de espacio.

SEVILLA.—Aunque parezca extraño, es cierto que no actúa Juventud Socialista en Sevilla.

El Comité Nacional no descansará hasta reorganizar la que en un tiempo fué modelo de Juventudes por su actividad y buen acierto en los campañas.

TORREDONJIMENO.—Nos han prometido ingresar en la Federación los jóvenes socialistas de este pueblo, constituidos hace poco.

VÉLEZ-MÁLAGA.—Con los detalles necesarios, hemos escrito a esta Agrupación encargándole de prestarnos su concurso en la organización de una Juventud Socialista.

Y la Agrupación no ha contestado de un modo que permite asegurar a la Juventud muy pronto en Vélez Málaga.

Aragón.

ZARAGOZA.—Desde hace tiempo estamos reorganizando la juventud de esta ciudad.

Harán bien en escribir directamente a los jóvenes que en Zaragoza conocen los federa-

dos de España, y lo harán doblemente bien porque es necesario conquistar para los ideas esta región y porque esa conquista sólo será posible reforzando por la capital.

Asturias.

BEJAR.—Enviamos RENOVACIÓN de propaganda a los compañeros de esta industria población castellana, esperando que organicen una Juventud Socialista.

RENOVACIÓN.—En esta industria se ha formado la Juventud Socialista, que presidirá nuestro amigo Matamoras.

CABARCENO.—Con el apoyo de la Agrupación intentamos crear aquí una juventud socialista.

CHAMAKÍN.—Hemos rogado a la Juventud de este pueblecito que se federe.

LEÓN.—Merced a la insistencia que hemos hecho para reorganizar esta juventud, se ha acordado con el compañero Del Caño y otros, ha comenzado a funcionar la que en breve pasará a ser una Sección más de esta Federación.

Forman el Comité: Presidente, Bernardino del Teso; secretario-contador, Andrés S. del Caño; vocales: Julián Perea y Pedro Pérez.

Presidente de Mesa de discusión, Juan Antonio A. Coma.

MADRID.—Suscripción para la bandera: Suma anterior, 36,10.—Mayo: Carado, 0,25; Tronco, 0,20; Pablo Quero, 0,25; J. Barza, 0,20; Narciso Pérez, 0,25; Angel Ramirez, 0,25; L. Díez, 0,25; Plaza, 0,15; Chicharro, 0,10; Marroquí, 0,10; Alfonso XV, 0,15; El Papa, 0,10; Zenón, 0,20; A. Marcos, 0,20; F. Gil, 0,20; Llanza, 0,25; F. Peña Espuch, 0,25; Saborit, 0,25.

Totales sumas: 41,50.

Propaganda para los jóvenes.—El Comité prepara activamente el mitin de propaganda socialista dedicado exclusivamente a los jóvenes sindicalizados. Obtenidos los datos precisos de las Sociedades obreras de la Casa del Pueblo, se procederá a la impresión de 4.000 circulares, que se repartirán a domicilio. Para esto el Comité solicitará en tiempo oportuno la ayuda de los afiliados.

En este acto, que se celebrará el domingo 22 de junio, en el salón grande de la Casa del Pueblo, sólo harán uso de la palabra jóvenes socialistas y el compañero Destiepo.

Escuela societaria. El Comité sigue recibiendo donativos y subvenciones. Las últimas Sociedades que han tomado tan plausible acuerdo han sido las de Plateros y similares, Bronchetas y Joyeros, que subvencionan nuestra Escuela con 1,5 y 1 pesetas mensuales, respectivamente.

Por dimisión de José L. Martínez, se ha encargado de la signatura de *Prácticas* al compañero Agustín Marcos.

En breve se anunciará un concurso entre los alumnos de la Escuela, otorgándose un premio al más aventajado.

Excursiones. Se están organizando cuatro excursiones de propaganda, que se efectuarán este verano en la siguiente forma: junio, a Pozuelo de Alarcón; julio, a Guadalupe; agosto, a El Escorial, y septiembre, a Morata de Tajuña.

La primera será el domingo 8 del corriente. En todos estos actos la Juventud marcha de acuerdo con la Agrupación Femenina, y en el mitin de Villaverde, en nuestro nombre, habló el camarada Francisco Sánchez Llanes, que fué muy felicitado.

Se advierte a los afiliados que el Comité ha cambiado los días de sesión, que en lo sucesivo serán todos los martes, a la hora de costumbre.

MIRANDA DE EBRO.—Con gran entusiasmo se ha celebrado la Fiesta Obrera.

El día 30, por la noche, hubo un gran mitin, presidido por Casado, de ferroviarios, hablando, además, Sotomayor y Llanes, que aconsejaron la organización a los obreros agricultores y panaderos; Madinabestia, que causó enorme impresión, y Martín Sanz, de Valladolid. Las ovaciones se repitieron sin cesar y el público quedó sumamente satisfecho.

Se leyó la adhesión de los ferroviarios de Burgos y asistió al acto una Comisión de la Sociedad Obrera de Rueda.

A la salida, con una banda de música a la cabeza, se organizó una manifestación hasta el Centro Obrero, donde se organizó un baile.

El día Primero hubo diada, conciertos, Manifestación con banderas hasta el Ayuntamiento, jira, animadísima y de resultados por el gran número de periódicos que se vendieron, sin contar los regalados, y como final, un gran baile popular.

El doctor Madinabestia regaló un cesto de flores, que sirvió para obtener 48 pesetas con destino al Asilo de Miranda, pues las muchachas no regalaban flores si no se les daba a cambio unas perrillas.

Muchos jóvenes han solicitado su ingreso en la Juventud por efecto de los buenos recuerdos que ha dejado tan grata fiesta, y se espera que harán lo mismo otros muchos más.

Se va a organizar una Sociedad de Oficios varios.—RICARDO BARRIO.

MORA DE TOLEDO.—La Juventud Socialista de este pueblo ha tomado parte activa en la Fiesta Obrera.

OBREGÓN.—Los deseos que tenemos de crear Juventud en este pueblo se van a ver coronados por el éxito. Ya estamos en relación directa con los socialistas de aquí.

PALENCIA.—Con un mitin en el frontón celebró el Primero de Mayo, tomando parte, de Palencia, Eusebio Pastor, Pedro Manuel y Aldegunda Cardeños; Ramos Capilla, de Valladolid; Juan Lamóneda, de Madrid, y Genaro Plaza, de Burgos. Todos fueron ovacionados.

La Manifestación resultó colosal. Se cantaron himnos y se dieron muchos vivas.

Por la noche, conferencias organizadas por la Juventud, bajo la presidencia de Pedro Manuel, a cargo de Capilla, Lamóneda y Plaza, que llevaron al ánimo de los jóvenes palentinos la necesidad de la asociación de clase y el apoyo que deben prestar al Partido Obrero.

Ha sido una jornada magnífica, que no resemos más ampliamente por falta de espacio.

La compañera Cardeños ha sido villanamente despedida de la fábrica donde trabajaba, en venganza tomada por los despojos patronos de Palencia.

Hemos enviado un saludo fraternal a esta compañera, acompañado del desprecio más grande para sus explotadores.

Ha ingresado en esta juventud el compañero Julio Yato, de quien esperamos buena labor socialista, dados sus antecedentes.—PEDRO MANUEL.

Cataluña.

GERONA.—La Agrupación de esta capital ha recibido instrucciones para organizar una Juventud Socialista.

Cataluña debe ser un baluarte socialista, empezando por las capitales de provincia.

MANLEU.—Esta importante comarca catalana carece de una Juventud propagadora de los anhelos de redención que sentimos los socialistas.

Y para remediar ese mal, hemos escrito a los camaradas de Manlleu, en quienes siempre hemos encontrado apoyo.

MATARÓ.—Aunque hemos recibido una correspondencia de esta Juventud, no contiene absolutamente nada que demuestre que la Juventud Socialista de Mataró cumple con los fines para que fué creada.

No publicamos lo que se nos ha enviado por ser muy extenso y porque creemos que en el próximo número podremos elogiar a los jóvenes mataronenses.

REUS.—El afiliado a esta Juventud Enrique Gassol ha obtenido diploma de Honor en los exámenes de la clase de óboe celebrados hace un mes en el Conservatorio del Liceo de Barcelona.

Felicitemos al joven socialista Enrique Gassol por su aplicación.

RIUDECOLS.—Ignoramos si tiene vida la Juventud Socialista que en un tiempo existió en este pueblo.

Hemos pedido detalles y, en previsión, enviado instrucciones.

SITGES.—Los veteranos socialistas de esta población han recibido el encargo de decirnos si es o no posible la existencia de una Juventud Socialista en ella.

TARRAGONA.—La Juventud que funcionaba en esta capital desapareció.

Como no estamos conformes con perder fuerzas, trabajamos por que esta Juventud se reorganice, esperando conseguirlo.

TORTOSA.—Hemos escrito a este pueblo catalán con objeto de que nos informen de si será posible constituir una Juventud.

Castilla.

VALLE DE UJO.—Se ha de organizar la Juventud Socialista el pasado día 25.

SALAMANCA.—Van muy adelantados los preparativos para la creación de la Juventud Socialista.

VALLE DE UJO.—Esperamos hacer más amigos de los jóvenes socialistas de esta capital, que nos ayude a crear una Juventud Socialista en el resto de España.

Extremadura.

BADAJOS.—El Socialismo tiene un sólido fundamento en esta capital: Narciso Vázquez, dentista, que acaba de constituir una Sección que ha ingresado ya en la Unión General de Trabajadores, todo lo posible por organizar una Agrupación y nos ha prometido para después constituir la Juventud.

Todo ello se realizará, porque la constancia y los sacrificios de Narciso Vázquez no tienen límites.

La Federación de Juventudes lo sabe por experiencia y le debe gratitud inmensa.

REGENAL DE LA SIERRA.—Se ha escrito a la Agrupación de este pueblo encargándole que organice una juventud.

JEREZ DE LOS CABALLEROS.—Lo mismo hemos hecho con la de esta ciudad.

OLIVENZA.—Los 98 jóvenes con que contaba en Primero de Mayo esta Juventud formaron en la Manifestación, que fué magnífica.

Se ha organizado ya la Agrupación Socialista, habiendo hecho toda la labor preliminar la Juventud, a satisfacción nuestra.

La misma Juventud, que trabaja maravillosamente, hace lo posible por organizar a las mujeres en Grupo Femenino Socialista.

Van a constituir un Cuadro Artístico los jóvenes de Olivenza.

Se están preparando varios actos de propaganda, entre ellos, excursiones a los pueblos vecinos y una reunión dedicada a los jóvenes obreros de la simpática población extremeña.

Esta reunión estará dedicada a los jóvenes de los diversos oficios existentes en Olivenza, a quienes se le dedicarán los obreros agrícolas.

Galicia.

LUGO.—Ha sido admitida de un modo oficial en la Federación la Juventud Socialista de Lugo, formada por 35 entusiastas compañeros, que han trabajado sin descanso por conseguir resultados muy bien la Fiesta Obrera, en la que ostentaron unos cartelones llamativos y distintivos rojos.

En el mitin hubo en nombre de la Juventud el compañero Jesús Sánchez, quien aconsejó a la juventud lugoense ingrese en las filas del Socialismo. Fué muy aplaudido.

En las fiestas del Corpus se repartieron muchos programas del Partido, de los editados por la Federación.—EL CORRESPONSAL.

ORENSE.—Hace intensa propaganda la Juventud Socialista de esta capital.

PONTEVEDRA.—Dados los buenos deseos de todos, llamamos fácil el que se cree una Juventud Socialista en esta capital gallega, única que no la tiene actualmente.

VIGO.—Seguimos insistiendo en que es necesario se reorganice la Juventud de esta bella población.

Y en ese sentido habrán escrito a los jóvenes de Vigo todas las Juventudes de la región, lo que esperamos dará buen resultado.

VILLAGARCÍA.—La Agrupación de esta población gallega tendrá en su poder la excitación que le hemos dirigido para que cree una Juventud Socialista.

Levante.

ALCOY.—Como estaba anunciado, la Juventud Socialista celebró una velada artística-literaria el día 18 de mayo en conmemoración al quinto aniversario de su reorganización.

Al dar principio el acto, el presidente de la Juventud leyó un telegrama de la Juventud Socialista de Valencia adhiriéndose al acto que celebramos.

En la conferencia tomaron parte los compañeros Enrique Peidró y Edmundo Sempere, de la Juventud, y Remigio Payá, Salvador Palacios y Jorge Miró, de la Agrupación. Todos los oradores abogaron por el engrandecimiento de la juventud y por la unión de todos.

Resultó un gran acto de propaganda; todos debemos trabajar por que se repita pronto.—EL CORRESPONSAL.

ALICANTE.—Son muy activas las gestiones que aquí hacemos para constituir una Juventud.

ALMANSA.—Se ha celebrado con mayor entusiasmo que otros años la fiesta del Primero de Mayo.

Con motivo de la venida del compañero Blázquez, de Madrid, la animación que ha reinado ha sido indescriptible.

La víspera, por la noche, se celebró una conferencia en la que Blázquez expuso a la numerosa concurrencia las ventajas que a la clase obrera reporta la asociación.

Al día siguiente hubo diada, mitin y manifestación.

Por la noche se celebró una velada teatral y baile familiar.

Se han registrado numerosas altas en todas las Sociedades, particularmente en esta Juventud, donde somos 55 los jóvenes dispuestos todos de verdad a defender nuestra causa.

Calculábase en 5.000 los asistentes al mitin y manifestación.—GARCÍA.

CARTAGENA.—En esta importante población no tenemos ni corresponsal siquiera. Y para remediar esto, queremos tener hasta Juventud, federada y todo.

CASTELLÓN.—El domingo 18 celebramos una excursión, la primera que ha organizado esta Juventud, al pantano de María Cristina.

A las seis de la mañana salimos del Centro, cantando himnos y dando vivas a la Internacional, a la Juventud y al Orfeón.

La labor realizada fué magnífica.

Y cuando al anochecer, en la estación del Norte, nos despedíamos, todos deseábamos que se organizara en seguida otra jira socialista, que tanto agrada a nuestras simpáticas compañeras.—JOSÉ ARNAL.

COSENTINA.—Se hacen preparativos para constituir la Juventud.

CREVILLENTE.—Los correccionarios de esta población han recibido encargo de facilitarnos la tarea de crear una Juventud.

ELDA.—Trabajamos por reorganizar la Ju-

ventud Socialista, de manera que en la próxima reunión.

VILLENA.—La Juventud de esta población, federada recientemente, se prepara a extender la propaganda por los contornos de Villena.

VAL DE UJO.—El aparato de proceso que en estos días se verá los días 25 y 26 del presente junio.

En el número próximo daremos cuenta de la plática que por clasificación correspondía al final de junio.

Porque donde no hay delito, ¿qué va a sacar un abogado, por muy listo que sea?

Pasa con seguridad en este caso.

En el mitin del Primero de mayo tomó parte nuestro amigo Lucio Martínez, quien hizo buena labor entre los jóvenes.

Vascos.

BARACALDO.—Trabaja activamente esta juventud, que prepara varios actos de propaganda.

BEGONA.—Hemos rogado a esta Juventud que nos comunique ciertos detalles que nos son necesarios para saber las fuerzas con que cuenta.

BILBAO.—Una de las cosas mejor realizadas por la juventud, es la fiesta titulada del clavel, celebrada el día Primero de Mayo a beneficio de *El Socialista* diario.

Satisfecha está la Juventud, y para ello tiene motivo.

Porque, aparte del fin a que se dedicaba, fué también la fiesta del buen gusto y de la estética, puesto que al clavel sustituyó al lazo chilón.

Los cuatro mil clavos adquiridos por la Juventud fueron distribuidos por gentiles y bellas jóvenes, que en ello pusieron gran entusiasmo.

Puede decirse que toda la clase obrera organizada y sin organizar acogió con gran simpatía lo hecho por los jóvenes socialistas, si se exceptúa a algún bárbaro que tuvo la desvergüenza de contestar a las jóvenes con frases que sólo los menguados pueden proferir.

El éxito de esta fiesta demostró la simpatía con que cuenta la Juventud y el cariño a *El Socialista*.

Pero no es esto sólo lo realizado por los jóvenes socialistas bilbaínos, sino que aprovechando la velada organizada por la Federación local, vendieron folletos, también a beneficio del órgano del Partido.

De lo recaudado en los dos actos mencionados se ha dado cuenta en *El Socialista*.—EL REPÓRTER DE LOS JÓVENES.

DEUSTO.—Se ha rogado a esta Juventud que haga vida más activa. Esperamos conseguirlo.

EIBAR.—A la hora de cerrar este número no hemos recibido la acostumbrada información de esta Juventud Socialista.

ERANDIO.—Aunque lentamente, progresa esta Juventud, y es de creer seguirá aumentando el número de afiliados.

GALDAMES.—Esta Juventud Socialista figuró en masa en la fiesta del Primero de Mayo, celebrada con gran entusiasmo.

GALLARTA.—Han ingresado ocho jóvenes más en esta Juventud, una de las que funcionan mejor.

IRUN.—Es posible que en este mes quede definitivamente organizada la Juventud Socialista; pasan de 20 los afiliados que ya tiene, en principio.

LAS ARENAS.—Dió una conferencia el joven socialista Adrián Perezagua, siendo muy aplaudido.

Han realizado una excursión de propaganda a este pueblo las Juventudes de *Villaverde*, resulto un éxito, como de costumbre.

LA ARBOLEDA.—Son distintos los actos que celebrarán estos jóvenes durante el verano para atraerse a los simpatizantes.

LAS CARRERAS.—Forman el Comité los siguientes compañeros:

Presidente, Antonio Garrote; vicepresidente, Eugenio Casas; secretario, Antonio Fernández; vicesecretario, Felipe Galindo; tesorero, Víctor Pérez; contador, Clementino de Frutos; vocales, Pascual Hernández, Florentino Alejandro y Segundo Hernández.

Es corresponsal de RENOVACIÓN el camarada Antonio Fernández, quien nos mandó una bonita correspondencia, que no pudo ir en el pasado número por llegar tarde y en éste por carecer de actualidad.

ORTUELLA.—La Juventud ha tomado parte eficaz en la Fiesta del Primero de Mayo.

PASAJES.—La Agrupación ha recibido el encargo de facilitarnos los nombres de los jóvenes obreros a quienes nos podemos dirigir para organizar la Juventud.

PORTUGALELE.—Se ha organizado la Juventud Socialista.

RENTERÍA.—Sin que sepamos las causas, la Juventud que funcionó en este pueblo guipuzcoano no existe.

Y se ha pedido con insistencia a los amigos que el Socialismo tiene en Rentería que procuren reorganizarla, con vida propia.

SAN JULIAN DE MUSQUES.—Se proponen hacer vida activa los jóvenes que componen esta Sección vizcaína.

SAN SEBASTIAN.—Nos consta que al frente de esta Juventud hay elementos que la harán progresar mucho.

SESTAO.—Estos jóvenes socialistas no perdonan medio alguno para propagar nuestros ideales.

TOLOSA.—Se ha escrito a los correccionarios de este punto encargándoles organicen Juventud.

VITORIA.—En junta general ha acordado esta juventud elevar la cuota y abrir una suscripción permanente para las atenciones de la propaganda.

Han solicitado su ingreso varios jóvenes y como trabajáramos de firme harán lo mismo otros muchos.

Contra la visita de Cierva han protestado estos jóvenes socialistas, publicando un manifiesto y repartiendo 2.000 programas del Partido.—VICTORIANO GIL.

ZORROZA.—El subcomité de la Juventud Socialista bilbaína que funciona aquí celebró con una notable conferencia de Luis Barrio Morán un interesante programa.

Tanto Meabe como la entidad organizadora fueron muy felicitados.